

Precios de suscripción

Badajoz, al me., pesetas... 1
Provincias, trimestre.... 3

PAGO ADELANTADO

Extranjero, al mes..... 1 50
Número suelto..... 0 15
Número atrasado..... 0 25

Anuncios, reclamos y comunicados á precios convencionales.

PERIODICO REPUBLICANO-PROGRESISTA

SEGUNDA ÉPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON ESTEBAN PANIAGUA Y CARRASCO

ADVERTENCIAS

Este periódico se publica dos veces á la semana.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Zurbarán, número 3

á donde se dirigirá la correspondencia.

No se devuelven los originales.



EL ILUSTRÍSIMO SEÑOR

D. Angel Chorot Prieto

JEFE DE ADMINISTRACIÓN CIVIL, COMENDADOR DE ISABEL LA CATÓLICA,
CABALLERO DE LA REAL Y MILITAR ORDEN DE CRISTO DE PORTUGAL, EX-DIPUTADO
PROVINCIAL, ETCÉTERA, ETCÉTERA

Falleció en la villa de Lobón (Badajoz) á las 9 de la noche del día 2 de Marzo de 1907,
á los setenta y cuatro años de edad

después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

R. I. P.

Su director espiritual; su desconsolada esposa D.^a Maria de Coca Pizarro; sus hijos D. Antonio, D. Luis, D. Joaquín, D.^a Araceli y D.^a Mercedes Chorot; hijos políticos D.^a Pilar Rincón de Chorot y D.^a Magdalena Castillo de Chorot; nietos; hermanos D.^a Angustias, D.^a Joaquina y D. Francisco de Paula Chorot; hermanos políticos D. Pedro y D.^a Elvira de Coca, D. Rafael Moreno Fernandez y doña Esther Mumbert de Chorot, primos, sobrinos y demás parientes,

Ruegan á sus numerosos amigos encomienden su alma á Dios, por cuyo favor quedarán eternamente agradecidos.

Reorganización del Partido

Consideramos de sumo interés é importancia el Manifiesto que el Comité Provincial del partido Republicano Progresista de Barcelona, acaba de publicar.

Nosotros hemos de decir á este propósito, que nos place ver que nuestros correligionarios de Barcelona dan señales de vida y reorganizan el glorioso partido Republicano Progresista, con la jefatura prestigiosa del sabio Doctor Esquerdo fijando á la vez claramente la posición y actividad del partido en la ciudad condal.

Llegó por fin el tan deseado día del despertar de nuestro partido.

Lo celebramos de todas veras.

Constantes en nuestra política, habiendo defendido siempre lo mismo: la concentración republicana sin abdicaciones vergonzosas, el respeto á las opiniones ajenas, la transigencia en cuestiones de procedimiento tenemos derecho á creer que al fin prevalezcan nuestros temperamentos de concordia entre los republicanos.

¡Que nadie retroceda, que nadie vacile!

Soberbia la manifestación hecha por nuestros correligionarios barceloneses contra el anarquismo.

Así se habla, con claridad y haciendo profesión de fé ante el público de ideas y propósitos.

No separen los buenos republicanos su mirada del punto capital, que es el programa del partido progresista, y proveer á la dirección de las fuerzas del partido; pero una dirección verdad, donde haya unidad,

pasión entusiasmo y valor para traer la República.

Que este sea el objeto de todos los patriotas.

Como particulares, todos tenemos afecciones, que son hijos del corazón; como hombres públicos, como políticos honrados, no debemos reconocer otras que la que conduzcan directa ó indirectamente al bien de nuestro partido. Los que se llaman republicanos progresistas no pueden consentir sin protesta que se trate de enterrar su bandera.

Los estragos de la debilidad son funestos. ¡Cuántas nobles situaciones se han perdido por causa de los débiles, que con su amabilidad las han empastelado!

Para terminar, á su lado nos tendrán los Republicanos Progresistas catalanes para todo.

En este documento, la principal argumentación estriba en demostrar la diferenciación de partidos y hacer ver la necesidad de que el republicanismo democrático progresista, conserve su personalidad y su organización, cuya teoría estamos de completo acuerdo.

Fundemos un reinado de derecho; establezcamos la República, y dentro de ella defendamos cada cual su credo y sus tendencias. Esa es la buena doctrina.

He aquí ahora el

MANIFIESTO

Comité Provincial Republicano Progresista de Barcelona

Correligionarios:
De verdad que podemos vanagloriarnos

de nuestro aboengo político y del historial honroso que lo informa. Desde antiguo viene el partido progresista figurando como importante factor en los anales patrios, tomando participación en todas las cuestiones de general y vital interés y luchando á la vanguardia de los ideales de Libertad, Democracia y Progreso.

Como entidad política capacitada para empuñar las riendas del gobierno en el día de mañana, cuenta con su programa definido y concreto, para que pueda ser llevado á la práctica. por más que se hallan de implantar reformas radicales para la tan deseada regeneración de España, digna por sus desventajas de la consideración y aprecio de sus leales y naturalizados hijos, que lo son todos los españoles que sienten en su corazón despertar las simpatías por la prosperidad y el florecimiento de la madre patria.

Siguiendo las luminosas huellas de nuestro inolvidable y malogrado jefe don Manuel Ruiz Zorrilla, somos revolucionarios, pero nunca anárquicos; como él queremos, máxime por la experiencia aleccionada, que la revolución no se limite á un cambio de personas que sólo busquen la explotación y el agio; que la pasión política no inspire las leyes; que los odios de bandería no imperen; que no sea materia explotable la ignorancia y el ardor irreflexivo de que puedan adolecer las populares masas.

Inspirémonos en los principios y propósitos consignados en el manifiesto del Partido en su era de reconstitución, basados en el recuerdo de los derechos individuales y en la soberanía del pueblo, y hallémonos dispuestos siempre á una franca unión con todas las fracciones democráticas y republicanas de reconocida organización; y conservaremos así el bello dictado de patriotas y consecuentes

Ante el malestar actual de la nación que visiblemente se observa, formase y desarrolle la concentración de las fuerzas vivas del país en sentido decididamente autonómico, y á ella hemos de sumarnos.

Uno de nuestros lemas que con orgullo hemos de ostentar, es el de la autonomía desde sus raíces, de la individualidad á la colectiva, bajo la tutela de un gobierno que les garantice la descentralización más amplia; pero puesta la vista constantemente en los democráticos horizontes, si de veras queremos realizar la gran obra emancipadora de un Estado eminentemente popular, mantenedor de todas las libertades en los órdenes político y religioso.

En el intrincado problema social debemos interesarnos por el mejoramiento del proletariado, proclamando leyes que tiendan á inteligenciar en un espíritu de equidad y justicia el capital y el trabajo, como cimiento de una sociedad perfecta y armónica.

Nuestra espontánea y enérgica protesta contra el terrorismo y sus secuaces, perturbadores de la pública tranquilidad; y para esto reestablecer y conservar, ofrecemos sin reservas nuestro leal y desinteresado concurso.

La Junta Central de nuestro Partido, con la aquiescencia de nuestro ilustre y queridísimo Jefe, Doctor Esquerdo, oportunamente dejó oír su autorizada voz con motivo de las corrientes de unión del republicanismo español; corroborando de esta suerte sus axiomas y promesas nunca desmentidas y siempre cumplidas en cuantas oportunidades de esta índole se han presentado.

Que somos amigos sinceros y fervientes de que vayamos unidos y compactos todos los republicanos persiguiendo un fin común no hay por qué reiterarlo. Anhelamos como el que más la implantación del Régimen republicano, y esclavos del ejemplo del que fué nuestro inclito Jefe, no hemos de regatear los medios en todos los terrenos, solicitando en todos los ca-

sos el sitio de mayor peligro, por considerarlo el de más honor.

Hemos de vivir, por lo tanto, en familiar relación con nuestros hermanos en republicanismo y juntos hemos de compartir, si las glorias y alegrías, también las penalidades y sinsabores que nuestra viril actitud en la oposición pueda proporcionarnos.

Sin embargo, por más que queramos confundirnos con los republicanos de todos matices para la consecución del advenimiento de la República en España, no así en la vida particular é íntima, con arreglo á la norma que indistintamente se hayan trazado.

De aquí que recabemos sea respetada nuestra personalidad política; de aquí que persistamos en la divulgación de nuestro credo; de aquí que sostengamos nuestro organismo; de aquí que tengamos constituidos Comités ó juntas bajo una disciplina indispensable á todo organismo político que aspire á llevar la confianza en primer término á adeptos y admiradores y luego á los indiferentes y aún á sus propios adversarios en ideas y procedimientos.

Por ello, pues, hemos de recomendar á nuestros correligionarios que procuren obtener y conservar las más cordiales aproximaciones con todos los republicanos, sean de la fracción que se quiera con tal que los organismos á que pertenezcan tengan legal funcionamiento y se inspiren en una verdadera confraternidad republicana. Unico modo de que podamos ver triunfante á un gobierno del pueblo por el pueblo, que purifique la atmósfera malsana que nos rodea y paulatinamente nos va asfixiando.

Al llegar aquí, fuerza es que puntalicemos la línea de conducta que deben seguir nuestros correligionarios en los accidentados momentos y actuales circunstancias.

En aquellos centros, casinos y sociedades que se titulan de unión republicana, pueden muy lícitamente inscribirse los republicanos progresistas, seguros de que, sin faltar á la organización oficial del Partido, prestarán el consiguiente y laudable apoyo á sus aliados en el sostenimiento y propagación de las aspiraciones radicales de todos, conforme venimos sustentando.

Pero ya nunca deben ni pueden pertenecer á juntas ó comités de otros partidos republicanos, cualesquiera que sean, por cuanto entonces llevarían la perturbación á la marcha tranquila de nuestra comunidad política.

Por más que este Comité Provincial cree que las salvedades anteriormente expuestas, se hallan impregnadas en el ánimo de todos sus correligionarios, ha creído del caso recordarlas, únicamente para de esta manera cumplir con el deber que le incumbe de consignar cuanto tienda á la ordenada actitud y mayor desarrollo del partido en la provincia que representa y rije.

Siempre que llegue la ocasión de tener que coaligarse los elementos republicanos para determinados fines, sean de la clase que se quiera, entonces, previas las resoluciones que al efecto se tomen por este Comité Provincial, contribuirán los republicanos progresistas á nutrir los actos que se proyecten y realicen.

Preconicemos la unión y respetemos y reconozcamos á todos los partidos republicanos legalmente constituidos, como deseamos se haga por ellos para con el nuestro

Una misma labor debe atraernos, y en este sentir, ofrecemos incondicionalmente nuestras eficacias y energías á los organismos afines, para lo más antes posible instaurar la República Española, y así terminar la misión que todos honradamente nos hemos impuesto.

Salud y República.
Barcelona 25 de Febrero de 1907.
Presidente:—José Martrús. Vicepreside:

dente 1.º José Toneta. *Vicepresidente* 2.º: Isidro Ramoneda. *Secretario*: Miguel Mélez. *Vicesecretario*: José Jalía. *Tesoroero*: José Garrata. *Delegados Vocales*: Miguel Ferrer; José Font; Pelayo Vilanova; Juan Talas; Salvador Ivero; Antonio Lloret; Antonio Sarriols; Juan Casanovas; José Aguado; Eugenio Rovira; J. Morales-Picón; Francisco Ortiz; Jaime Vicens; Juan Badia; Pablo Angada; Miguel Ferrer Estany; Juan Maestre.

D. Manuel Llano y Persi

Rendido al peso de los años, ha muerto este republicano de corazón joven.

De Llano y Persi sería injusto decir que pertenecía á una generación pasada, pues seguros estamos que ha bajado á la tumba identificado con los que vivimos en constante y franca lucha con las instituciones, y comulgando en las filas más avanzadas del republicanismo, en las banderas del insigne D. Manuel Ruiz Zorrilla.

Casi secular Llano y Persi, fué á las Cortes al formarse la Unión Republicana, no sólo á título de venerable, sino en el concepto de hombre de entereza y de luchador decidido.

Pero en las segundas elecciones de la Unión, alguien más viejo que él, lo consideró digno del retiro, y lo pospuso á otros jóvenes viejos.

Llano y Persi tuvo la fortuna de votar como diputado la efímera República española, y luego, fiel á su voto fué siempre uno de los buenos, de los entusiastas, de los generosos republicanos que, militando en el progresismo, conspiró por la restauración republicana.

Para nuestro afecto unía, al título de correligionario, el de periodista. Gastó los mejores años de su vida, batallando con su pluma en favor de la Democracia y de la República.

Así contribuyó á despertar los entusiasmos de los que el 54, el 66 y el 68 del pasado siglo, hicieron revoluciones en defensa de la libertad, hasta conseguir el 73 la soberanía del pueblo.

Dos años hace, diérenle los periodistas y los políticos reunidos en Fornos un banquete para honrarle.

Bien lo merecía quien tanta honra dispensó á la prensa, á la República y á la patria.

Llano y Persi deja un nombre inmaculado y un ejemplo digno de imitar.

¡Uno más que baja á la tumba sin ver el ideal por el que tanto trabajó en vida!

Solución impropcedente

Con perdón del Jefe y de los demás señores de la Junta Nacional de Unión Republicana, diremos que declarar incompetente á la Junta Nacional para decidir si es ó no buena la solidaridad catalana de carlistas y republicanos, patrocinada y defendida por don Nicolás Salmerón es una evasiva, un medio de eludir la solución, y eso no está bien. Dejan esos señores á la Asamblea regional catalana el que falle ese litigio, considerando así con más autoridad que á la Junta Nacional, y después que este organismo ha tratado el asunto con amplitud, entablándose una discusión acalorada entre el Sr. Salmerón y el señor Lerroux, y francamente, ese proceder es incorrecto é incomprensible, y además demuestra miedo de desautorizar al señor Salmerón, defensor de la famosa solidaridad. Da clara idea de que ese es un organismo de amigos cuando no de compadres.

Con el voto en contra del Sr. Lerroux se ha tomado ese y otros acuerdos por la Junta Nacional; y por tanto, la división está patente, así como la disparidad de criterio entre él y los demás correligionarios de la Junta.

Más hubiera valido que la Junta no se reuniera, puesto que las sesiones tan borrascosas y las soluciones tan antidemocráticas, lo están demostrando con evidencia.

Cada día que pasa estamos más satis-

fechos de no haer entrado nosotros los republicanos progresistas á formar en esa Unión Republicana á las órdenes del señor Salmerón. Un hecho puede más que muchas predicciones. Tocáronse prácticamente los resultados de esa Unión Republicana tan celebrada, y en las sesiones de la Junta Nacional se han enumerado y de ellos resulta la reacción triunfante en Cataluña y el partido republicano dividido.

Los discursos del Sr. Lerroux y los ataques á Salmerón y demás solidarios, son un proceso de gran importancia que merece darse á conocer en detalle, para formular después lógicas consecuencias que del conjunto se deduzcan.

Al señor Lerroux, al que sacó diputado á Salmerón por Barcelona, le desautorizan sus compañeros de Junta, y esto es harto significativo y no escapará á su penetración. Esos señores aprueban la conducta del Jefe.

Un diputado, amigo de Salmerón y más amigo de que no haya excisión ahora para asegurar el acta, presentó, y fué aprobada, la proposición, con el solo voto en contra del Sr. Lerroux:

«Oídos los cargos formulados por el Sr. Lerroux á instancias y requerimientos del Sr. Salmerón; todas las explicaciones que el Sr. Salmerón opusiera, por virtud de las cuales, quedaron satisfactoriamente contestados los que fueron objeto de discusión;

Apreciadas y vistas las demás razones que el propio jefe de la Unión republicana expuso con ocasión de otras manifestaciones hechas en el seno de este especial debate,

La Junta declara que está altamente satisfecha de la dirección impresa al partido de Unión Republicana por don Nicolás Salmerón, y le reitera además en este acto su más completa y absoluta confianza».

Muy bien. Más claro agua Sr. Lerroux: llegó la hora de meditar sobre su situación y de adoptar una resolución adecuada al caso.

Ovidó usted el partido republicano Progresista en que militaba para formar en la Unión Republicana, á las órdenes del Sr. Salmerón y paga usted la deserción muy bien pagada, con creces porque le dicen que en él no cabe usted, por indisciplinado. Hé aquí lo que todo lo ocurrido significa, dicho en pocas palabras, he aquí la situación del Sr. Lerroux nuestro excorreligionario y nuestro antiguo y buen amigo, que dice ser un entusiasta partidario de la Unión Republicana.

COMIDILLA CASERA

Notas electorales

Ya están nombrados los interventores para la elección que ha de tener lugar el domingo, de padres pequeños de la provincia.

Como suele decirse, «ya está el gato en la talega»

¿Qué saídrá de esa elección?

De Badajoz Olivenza

Diputado provincial el gran taurófilo D. Braulio Pizarro, que es el hombre de la suerte.

No sabemos qué ángel protector tiene D. Braulio: dos veces ha luchado, y dos veces sin oposición, porque no hemos de reputar de tal la de Víctor Rosa, un simpático y estimable carnívero, que le pusieron en frente la primera vez, unos guasones, y que burla burlando en la capital estuvo muy cerca de que lo derrotara.

Ahora, se había dicho que frente á él, los albarranistas, disgustados porque perdieron la Alcaldía y le birlaban también ese puesto en la Diputación, habían decidido presentarle en frente á un conspicuo de la casa, abogado y de los de cuidado, según dicen; pero no se confirmó la noticia, á juzgar por lo que dicen las propuestas de interventores.

Si hubo tal intención, que no lo creemos, habría que recordar que el reino de los cielos es de los arrepentidos.

Los republicanos tampoco han querido disputarle el cargo.

Dicen algunos que han hecho bien; nosotros lo opuesto; nosotros creemos que los republicanos han debido luchar, aun con probabilidades de no salir triunfantes.

Decididamente nosotros vivimos en el limbo: no sabemos lo que es política republicana á la moderna usanza.

Alburquerque Mérida

Por este distrito si van á luchar nuestros correligionarios.

Así lo acordó la Junta provincial de Unión republicana, reunida no sabemos cuando, sería anoche, según dice hoy *La Región Extremeña*.

Hay un candidato cuyo nombre se desconoce todavía.

Con cuatro ó cinco días de antelación al en que ha de votarse; sin trabajo ninguno preparatorio, si indispensable siempre, más indispensable á los partidos populares, y habiendo dejado que el Sr. Pacheco se atraiga á los conservadores, sin duda para que no le hagan sombra en las elecciones generales, natural es que temamos por el éxito.

Sin embargo, los republicanos de ese distrito deben echar el resto para sacar triunfante al candidato que la Unión republicana haya designado, y que ya lo dará á conocer á su debido tiempo.

La COALICIÓN excita á sus correligionarios de ese distrito, á los que siguen sus inspiraciones, á que cumplan con su deber. Nos hallamos en las postrimerías de una unión infructuosa, y hasta el último momento es bien que resalte nuestra lealtad y nuestro patriotismo.

Almendralejo

Por este distrito, en el que tan revuelto se halla el charco electoral y por el que tantas esperanzas abrigábamos, á virtud de esa misma turbulencia, no lucha al fin ningún republicano.

Estáramos equivocados en nuestros juicios del número anterior; lo estaría también un amigo entrañable y de probidad y respetabilidad nunca puesta en duda, á quien consultamos, cuando nos decía que de esa misma contienda que ante monárquicos se libra en dicho distrito, pudiera nacer el triunfo de los nuestros, á poco que se hablara al corazón de aquellos republicanos sonolientos, de aquellas masas dormidas; lo estarían también monárquicos interesados en que no fuéramos por Almendralejo á la lucha, quienes con sinceridad que no hemos de tener por falsa, nos decían que «acaso nunca se le presentó á los republicanos de Almendralejo ocasión más propicia para derrotar á los partidarios de las testas coronadas. En la situación en que el democrático distrito se halla hoy, unos días de propaganda por aquellos fértiles y ricos pueblos, donde hace tiempo que apenas se oye la voz de la verdad, hubiera sido suficiente á producir un ruidoso triunfo á nuestras ideas.»

Bien es así, y adelante.

Así tienen más expedito el campo los candidatos conservadores-liberales del marqués, y los conservadores-liberales de Pidal.

Zafra-Fuente de Cantos

Los republicanos de la Unión han presentado propuesta de interventores para este distrito; lo que no sabemos es si lucharán al fin; la Junta provincial lo determinará cuando lo crea prudente.

Jerez-Fregenal

Por este distrito querían hacer copo general los conservadores, cargando con mayoría y minoría, y dejando á la luna de Valencia al candidato liberal, D. Rafael Marqués, antiguo empleado de la Diputación, excedente hoy por propia voluntad y de los que mejor conocen los vicios, los resabios y los rincones todos de esa desventurada casa, y de los que más pueden hacer por regenerarla.

Este era el estado de las cosas hace dos ó tres días: no sabemos si más tarde habrán cambiado, por la conveniencia de todos; ni á nosotros nos preocupa.

Allá se las hallan ellos, y se las hallan también los de *Castuera-Llerena*, donde luchan monárquicos contra monárquicos y en cuyo distrito no llegará la sangre al río.

En resumen: la Diputación futura le compendrán los mismos elementos que la anterior y la anterior, y aunque varíe algún que otro nombre, como la procedencia será la misma, idénticos serán sus vicios é iguales las consecuencias.

¡Dios se apiade de la provincia!

¡Dios salve á la Diputación!

Las Comisiones

Los ferrocarriles descargan comisiones de respetables prohombres de los pueblos, que con los más variados trajes y las caras más alegres del mundo vienen á conferenciar...

Algunas comisiones llegan en carro y vienen con la bota llena pasando la travesía entre trago y trago y arreglando sus pueblos respectivos.

Otros vienen montados en mulos y algunos trasponen veredas y vericuetos á patita, porque cruzando se adelantan horas.

La conferencia es palabra que se oye en todos los labios.

Las fondas y las casas de comidas, especialmente las económicas, están atestadas.

Esto dice mucho en favor de las comisiones, porque saben administrarse con economía.

Aplicándolo á la administración pública, daría excelentes resultados.

Hay muchos que ni siquiera á las casas de cubierto á 25 céntimos, sin postres, van.

Una presa de choriso y unas aseitunas en la cuerna con un pan baso, bastan á su mantención y entretenimiento hasta que regresan á los patrios lares. Duermen en el pajaro de una posada y la misión queda cumplida con menos gasto de una peseta, y aún se regalan con un ejemplar de *Los sucesos* con el último crimen, para que el niño aprenda.

En las horas de la comida son las espontaneidades.

—Aquí donde usted me ve tan burro, sepa y entienda que don Manuel me ha dado tres palmaditas en la espalda, don Francisco me ha besado y el Sr. Gobernador me ha apretado las dos manos y me dará ayuda..., es decir, me ayudará.

Otro habla del Gobernador, de don Paco y don Manuel con displicencia, como si fueran inferiores.

Los tutea á todos y come en el mismo plato.

En un rincón traga que se las pela un señor gordo y coloradote, sin decir palabra.

Es alcalde de oposición, que no dimite ni á tiros y le han ofrecido enviarle á presidio.

Todos los comisionados tienen descontento el triunfo.

Un señorito chirle representa el censo de tres pueblos. Otro que calza zuecos y usa garrote hasta para comer, hará votar á la ganadería del reiuo, y un anciano rispero y espabilado enseña á sus correligionarios del pueblo vecino cómo se vuelca un puchero sin responsabilidad.

Otro promete fusilar á los electores contrarios y tostarlos después.

El de más allá vino de oposición y regresa maurista. Es tan amable el gobernador, que le ha convertido. Además le aprobarán los repartos, y otras cosas.

Unas comisiones vienen facturadas á D. Manuel, otras á D. Casimiro, otras á D. Paco.

—¿Has visto á los candidatos?

—¡Son guapos!

—¡Y rumbosos!

—¡Y tienen la manga ancha!

—Sobre todo amables.

—A mi me harán guardia.

—A mi sereno.

—A mi consumista.

—A mi...

Los altos cargos son repartidos entre los comisionados, que nadarán en la abundancia después de las elecciones.

Las comisiones representan un ingreso morrocotudo para las empresas ferroviarias, las diligencias, los cocheros y los fondistas.

Todos se mueven, todos piden. Después vendrá el tío Paco con la rebaja.

¡Y los pueblos, al fin, pagarán los platos rotos!

¡Pobres pueblos!

La lucha electoral en Don Benito

Como el distrito de Don Benito no elige ahora diputados provinciales, el movimiento político que en otros se inició hace ya algunas semanas, allí llegó con algún retraso.

Hoy ya puede decirse que entró en el concierto ruidoso, que formaban los demás, y es parte integrante del ir y venir de caciques, de los pueblos á la cabeza de distrito, y de esta y de aquellos á la capital.

Que ¿qué vientos corren en aquella comarca?

Segun las noticias que á nosotros llegan, no son muy favorables para el ditado *ad perpetuum*, don Carlos Groizard.

Sin estar las cosas para el *hereu* del civilista D. Alejandro, tan mal como en 1914 (pues el pueblo de Don Benito es noble, y cumplida ó sin cumplir la justicia, olvidó las causas á que atribuyera ciertos delitos) no quiere esto decir que Caritos no pudiera recibir un disgusto en las próximas elecciones generales.

Todo depende de que el candidato conservador que D. Antonio le ha puesto en frente, pueda conseguir el nombramiento de alcalde de su devoción para Don Benito.

Con esto y el estado de disgusto que en los pueblos del distrito se advierte contra los liberales, la derrota de don Carlos Groizard, sería muy probable.

Veremos lo que para conseguir esto hacen los unos y para evitarlo se mueven los otros y tendremos á nuestros lectores al tanto de la lucha que va á entablarse en el feudo de Donos y Groizard.

Agua bendita

Como habíamos anunciado, el miércoles último se celebró el acto solemne de dar agua potable á los vecinos del barrio de la Estación, que la esperaban hace 27 años; que la pedían con justicia hace la probia cantidad de tiempo, desde que llegó al recinto murado de la capital.

Al acto, que quiso el Ayuntamiento revestir de cierta solemnidad, acordó que se invitara á las autoridades, como así se cumplió en efecto.

Lo que no acordó el Ayuntamiento es que el prelado ejerciera allí sus funciones sacerdotales, no obstante lo cual, S. I. envió á la ermita de la Estación mitra, báculo, etc., y de aquella salió revestido para bendecir el agua del Gévara, ya bendita desde que asomó por vez primera á los caños de la plaza de la Cruz de Badajoz.

No es la entidad de la cosa misma, lo que nos mueve á hacer mérito de ella, ya que en el siglo en que vivimos, pocos son los mortales que ignoran lo que esa bendición representa y significa; recogemos el hecho y lo damos á la estampa, porque habiéndose contravenido con él un acuerdo del Ayuntamiento, importa que la opinión lo conozca, y sepa á que fué debida la separación de algunos concejales republicanos de la comitiva, cuando al llegar á la barriada vieron al obispo ejercer funciones para las que no había sido invitado por la Corporación municipal.

Hombres de convicciones, pero transigentes, accedieron á la invitación de las autoridades y entre éstas á la del Prelado, no obstante hallarse en mayoría la noche en que se tomó tal acuerdo, y á su merced la resolución; pero de ningún modo, de ninguna suerte podían permitir sin la protesta del día de la bendición, sin la que hacemos aquí hoy, y sin la que harán en el Municipio á su tiempo que así se falseara la voluntad de la mayoría del Cabildo municipal, y el acuerdo que en el asunto hubo de recaer.

Están verdes

Se ha dicho por Badajoz, sin que podamos garantizar la noticia, que la casa Ayala había decidido retirarse de la política.

Pero eso no debe ser verdad, por la sencilla, sencillísima razón de que si así fuera, no presentarían un candidato á diputado provincial como lo hacen en estos momentos, y por otras muchas razones de las que hemos de hacer gracia á los lectores, siquiera porque no le han de pasar desapercibidas.

Los Ayalas vinieron á la política, sin duda, porque les convenía, y no la abandonarán sin llegar al fin, reparando poco en los medios.

Es máxima que no suele quedar incumplida entre los de su comunión.

Ayer fueron á las elecciones de diputados á Corte para prestar ayuda á los candidatos más próximas á sus ideas frente á los de los republicanos.

Más tarde fueron con candidatos propios municipales, que les importaban más, y allí gastaron sin temor el dinero con muy poco fruto.

Hoy pretenden llevar á los Co sejos de la Diputación su granito de arena,

porque también ahí pudieran necesitar apoyo en determinado momento.

Y mañana..., mañana verán ustedes todo lo que hacen para sumar voluntades que le sean afectas en el Ayuntamiento pacense, cuya conquista les importa más que nada, ya que siendo el organismo más modesto fué también el en que hallaron mayores dificultades; el organismo que no pudieron doblar para la realización de sus fines industriales y mercantiles.

El tiempo dirá si tenemos ó no razón en lo que decimos.

¡Los Ayalas retirarse de la política! Están verdes.

Don Angel Chorot

El domingo recibimos la triste nueva de su muerte, ocurrida en Lobón; pocos días antes, cariñosa carta, en la que á tiempo que nos hacía algunos encargos se interesaba por la salud del que fué nuestro director, del que lo es en la actualidad, de todos los de esta casa, ya que sin comulgar en nuestras ideas; sentía por todos nosotros un afecto, un cariño, una debilidad, que no le pagaremos nosotros nunca bastante, rindiéndole el culto que merece su memoria.

Hemos dicho que no comulgaba en nuestras ideas el finado, y hemos dicho mal; afiliado al partido conservador, no sabemos por qué causa, quizá por abolen-go, por tradición de familia que en los pueblos es cosa corriente respetar más de lo debido, nuestro amigo inolvidable sentía en demócrata, obraba en republicano, tenía todos los defectos, si defectos son, ó las virtudes todas, si son virtudes, de los que tienen el corazón sinceramente abierto á la bondad y al cariño por las multitudes.

Aun no hace mucho tiempo, cuando vino á Badajoz la última vez, recordaba con el mismo afecto que nosotros á nuestro jefe inolvidable D. Manuel Ruiz Zorrilla, por el que pese á su filiación conservadora, sentía veneración, y que tal modo de sentir no era aparente, bien lo da á demostrar *La Región Extremeña*, al recordar que desempeñando un alto cargo en ferro-carriles, prestó un buen servicio á los defensores de la libertad.

Fuó diputado provincial durante mucho tiempo, y contribuyó á aquella administración que hoy se recuerda con envidia. Como amigo, ciertamente no lo habrá mejor.

Como padre y esposo, pudiera tomarse como modelo.

Como ciudadano, en sus actos no había más que corrección y grandeza; respeto para el bueno; indulgencia para el defectuoso; bondades y cariño para todos.

Este era el hombre para el que nosotros tenemos recuerdos cariñosos y por el que sentimos la más honda pena.

Descanso para su cuerpo.

Resignación para su buena esposa, para sus amantes hijos, para sus deudos, para todos los que tratándole no podrán menos de haber lamentado su muerte.

Craspaso

Decíamos en uno de nuestros últimos números, que D. Pedro Gallardo seguiría representando en Cortes el distrito de Llerena, y dijimos con error.

Hoy, mejor informados, podemos y debemos decir, que el que representará en Cortes dicho distrito, si no surge algún inconveniente, es don Narciso Maeso; que don Pedro cede el puesto á don Narciso.

No hay disgustos ni quejas mayores; es que don Narciso, cansado de ayudar al liberal don Pedro, en situación y fuera de ella, le ha dicho: «mira, niño, me siento con ganas de lucir la investidura, con que ahueca»; y don Pedro, siempre fino y cariñoso con su aliado, le dejó el campo libre y... hasta las próximas.

Son buenos chicos los caciques máximos de Llerena.

Pero es mejor, más dócil y más humilde aun el pueblo.

Don Daniel será el encargado de poner algún reparo á la cesión ó venta gratuita.

Fragmento de una carta

Nuestro estimado amigo de Villalba,

don Isidro Parra, nos escribe una carta en la que discurriendo sobre política republicana y general dice lo siguiente:

«¿De política *nuestra* qué he de decir á usted? Que veo con umargura lo que ocurre. Y todo no por divergencia en las ideas primordiales, que es muy icito, sino por el maldito personalismo. Hemos de ser menos correctos y menos *humanos* con los propios que con los adversarios?»

Me ha confortado en mis angustias el artículo de A. Calderón, «Forma y fondo».

Así hay que pensar y obrar.

En este distrito no sé lo que ocurrirá. Está, como Vdes. dicen muy bien, adormecido.

Y los caciques y plutócratas temen á tener que gastarse el dinero, y procuran la influencia gubernamental á todo trance, para obviarlo. Y el pueblo, este miserable pueblo, conaturalizado ya con el pordioso, recomendado por frailes y monjas esperando en país tan rico por su suelo, la repugnante bazofia.

Yo he procurado evitarlo, ofreciéndome á todos para todo lo que yo pueda; mas dudo que se reanimen. Creo que aquí triunfarán los que qu era el Gobernador. Me alegraré equivocarme; porque sólo así podrá conjurarse la *hecatombe* que tengo pronosticada, al fin y al cabo, en Almendralejo y Villafranca. Son allí muchos los desesperados, y no bastan las limosnas degradantes y los consueos de *vida celestial* otro día, para solventar tal crisis de miseria social.»

Tiene razón nuestro ilustrado amigo. Aquí todo se espera del cielo. Todo de la otra vida, en adelante de la cual se hace en esta lo que se puede por algunas gentes, que con esto y con limosnas ofensivas, quieren evitar la justicia de este y del otro mundo.

La hecatombe que pronostica en algunos pueblos de ese distrito, como la que nosotros pronosticamos para otros llegará, y entonces serán los lamentos, las rabias y las condenaciones de los que en ninguno de los varos órdenes de la vida, en el administrativo como en el político y el social, nada provechoso hicieron para detenerla, y tanto en cambio para impulsarla y para precipitarla.

Pero entonces su tranquilidad, como la nuestra, será absoluta.

¿Qué más puede pedirse á un hombre que el sacrificio de su porvenir, y el de los suyos en aras de un ideal que tantos sacrifican en aras de su conveniencia?

Algunas cosas más se nos ocurren respecto á otros extremos de su carta, pero las dejaremos para mejor ocasión.

Candidatura republicana

En prensa ya nuestro periódico, recibimos la noticia de que el candidato republicano por Mérida-Albuquerque lo es

Vicente Martínez Rodríguez

Su elogio lo hicimos ya en otra ocasión.

Si los republicanos de dicho distrito lo llevarán á la Diputación, le habrían hecho á esta, una buena obra.

DE AQUI

Y DE ALLA

Aunque con algún retraso, felicitamos á nuestro particular amigo D. Jesús Ramón, por el feliz aumbramiento de su esposa.

Ha sido concedida la excedencia para esta capital al que hasta hace pocos días fué coronel del regimiento de Castilla don Domingo Reco, habiendo cesado en aq ue cargo por ascenso á general de brigada.

Por un olvido involuntario no habíamos dado la noticia del ascenso á general del Sr. Reco; pero éste sabe que día ó no, en sus alegrías y en sus prosperidades hallamos nosotros una verdadera complacencia.

Les llamamos la atención de nuestros lectores acerca de *nuevo an irremédico infuibe del DR. SOTO*, cuyo anuncio encontrarán en la cuarta plana de este número.

Nuestro amigo y correligionario don Vicente Martínez, ex-concejal del Ayuntamiento de esta población, hace días que se encuentra enfermo.

Deseamos de todas veras que el señor Martínez recobre en breve la salud perdida.

Continúa en cama con la enfermedad reinante, la gripe, la distinguida esposa de nuestro amigo particular D. Rafael González Orduña.

Seis fueron los que en casa del señor Orduña cayeron en cama á la vez con referida dolencia, de los que cinco se encuentran convalescientes.

Procedente de Madrid, donde se encuentra estudiando, y para cumplir preceptos de la ley de quintas, el sábado último llegó á esta capital el joven D. Guillermo Ruiz Sanchez, sobrino de nuestro querido amigo D. Pedro Gázapo Alemán, el que después de haber visitado á éste y su señora en Olivenza, en el rápido de hoy marchó á la corte á continuar sus estudios.

El sábado último dejó de existir un hijo de nuestro amigo y correligionario don Domingo Olgado á quien así como á su esposa y familia enviamos la expresión de nuestro sentimiento.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta población á nuestro estimado amigo y correligionario de Villar del Rey D. Julián Fernández.

Sigue mejorando en la dolencia que lo retuvo varios días en cama, el coronel de esta Zona, particular y respetable amigo nuestro D. Aniceto Gimenez.

También y aunque muy lentamente, sigue mejorando en la enfermedad que padece, nuestro amigo y correligionario don Tomás Cordovilla.

El domingo último tuvimos el gusto de saludar en esta población á nuestros particulares y buenos amigos, los diputados provincia es D. Francisco Gómez de Grarja de Torremansa y D. Juan Zapata, de Burguillos.

En el mismo día saludamos á D. Leopoldo Martínez de la Mata, también amigo particular nuestro de Cabza del Rey.

Hemos recibido la visita del nuevo colega bisemana que ha dado principio á publicarse en la Capital de la provincia hermana, titulado «Heraldo de Cáceres», al que deseamos larga y próspera vida y con el que gustosos establecemos el cambio.

En Brancas (Portugal) donde está dirigiendo trabajos de minas, se encuentra enfermo con la gripe, en la actualidad, nuestro querido y buen amigo D. César A. So-moza.

Nos alegrará su mejoría.

Felicitamos á nuestro particular y estimado amigo D. Vicente Ambel, por haber alcanzado el mando del brillante regimiento infantería de Castilla, vacante por ascenso á general de D. Domingo Recio.

El Sr. Ambel es un jefe distinguido del arma de infantería, que sabrá mantener el prestigio del regimiento que le fué confiado, á la altura que hubo de colocarlo su antecesor.

El domingo próximo se verificarán las elecciones de diputados provinciales. Es de esperar que el rey de esta fiesta sea don *Chan hulo Pucherro*; pero para rey el café torrefacto de «La Estrella».

Con buenos sueldos y comisiones, se admiten agentes instruidos para el Banco Vitalicio de España, en las provincias de Badajoz, Cáceres, Salamanca y Zamora. Inútil presentarse sin buenas referencias.

Dir jirse á D. Cayetano Lledó, Inspector de dicha Compañía, Montesinos 31, principal, Badajoz.

FARMACIA DEL GLOBO

San Juan, 31.

Despacho esmerado en recetas. Depósito de los excelentes filtros *Lítica* y de los comprimidos del Dr. Malo, contra toda clase de dolores.

No beber e agua sin filtrarla, y os evitaremos muchas enfermedades.



BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad Anónima de Seguros sobre la Vida a Prima Fija

Excmo. Sr. Marqués de Comillas.

COMISIÓN DIRECTIVA.

Excmo. Sr. D. Antonio Borell y Foch.
Sr. D. José Carreiras y Xuriach.

Excmo. Sr. Conde de Serra y Sant Isidro, Marqués de Robetti.

Sr. D. José Gari y Cañas.

ADMINISTRADOR: Sr. D. Pablo Anymet.—SECRETARIO: Sr. D. Luis de Solor y Calls.

GARANTÍAS

Capital social..... Ptas. 15.000.000/00
Reservas generales..... 20.554.750/68

Formando un total de treinta y cinco millones quinientas cincuenta y cuatro mil setecientas cincuenta pesetas y ocho céntimos.

Pagado á los asiguados hasta el 31 de Diciembre de 1905, pesetas 88.699.941/97.

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotas, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social, Ancha, 64. Barcelona

Delegado é inspector en Extremadura: DON CAYETANO YEDÓ, Montesinos, número 81.

Nuevo antirreumático

INFALIBLE

del Doctor SOTO

Precios del frasco. 5 00 ptas.
Por correo..... 5 50

DEPOSITOS: En Sevilla, Sres. Marín y Martín, Puente y Pellón.—En Jerez de los Caballeros, Droguería de D. Benigno Carrascal.—En Badajoz, D. Genaro Doncel, Calle de Arias Montano (antes Sal).

Despacho Central: Casa del autor, Barcarrota (provincia de Badajoz).

Academia preparatoria de 2.ª enseñanza

Carreras militares y de Facultad

bajo la dirección del capitán de infantería

D. Martín Echevarría Navarro

Alumnos preparados é ingresados: D. Juan Villarán, Academia de Caballería; D. Felipe Morariga, id. de infantería; D. Francisco Lena, id. de infantería, de Ingenieros y de Administración Militar (1.º y 2.º ejercicio); D. Isaac Albarrán; idem de infantería; D. Jorge Mateos, id. de Artillería (1.º y 2.º ejercicio); y D. Lorenzo Almarza, primer ejercicio de Ingeniero de Minas.

Para más detalles, pidanse Reglamentos al Director.—Se admiten internos.

Vasco Núñez, 29, principal.
BADAJOZ.



COLEGIO PAX-AUGUSTA

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO.

A CARGO DE

D. FELIX GALLEGO

SUCESOR DE

D. León Pozas y Pozas.

GOBERNADOR, 23.-BADAJOZ.

Se admiten alumnos internos, externos, pensionistas y medio pensionistas de 1.ª y 2.ª enseñanza.

Hay permanentemente abierta matrícula para la sección de 1.ª enseñanza que cursa el grado superior, en donde los alumnos se preparan para el ingreso en el Instituto, la Escuela Normal y el Seminario Conciliar.

LA ESMERALDA

Confitería de EUSEBIO

ARDID. 18, Plazuela de

la Soledad, 18. BADAJOZ

En este acreditado Establecimiento hallarán sus numerosos clientes y amigos exquisitos dulces de todas clases y de fabricación pura y esmerada. E. flambe, vinos de Rioja, Valdepeñas y Jerez, especialidad

18 Plazuela de la Soledad, núm. 18

Se ruega al público visite nuestras sucursales para examinar los bordados de varios estilos, encajes realce, matices, puuto bainica ejecutados con la máquina

MAQUINAS SINGER

PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

La Compañía fabril "Singer",
CONCESIONARIOS EN ESPAÑA

ADCO. K Y C, S^{ca}

SUCURSALES EN LA PROVINCIA DE BADAJOZ

Badajoz: Plaza de la Constitución, 19.—Almendralejo. Calle Real, 25.—Azuaga, Llana, 4.—Don Benito Plaza de la Constitución, núm. 4.—Zafra, Calle Sevilla, 7

Pídase el Catálogo ilustrado que se dá gratis

Farmacia de Santo Domingo

Agua de Colonia.—Preciosas botellas de un litro pintadas al óleo, 4 pesetas. De medio litro, 2 pesetas. Litro sin envases, 2'50 pesetas

Fajas ventrales para señoras y caballeros de todos los modelos, recomendadas por los médicos.

Delantares de goma.—Varios dibujo cordones de seda, 4 pesetas.

Irrigadores de 2 litros. Cobre cánula y goma roja extra, 3'50 pesetas.

Emulsión de aceite de hígado de bacalao, con hipofosfito de calcio glicero fosfato, 1 peseta frasco. Un litro, 2'50 pesetas.

L. do. Jesús de Migue. Sto Domingo 44, Badajoz.

OMEGA, LONGINES, INVAR

Relojes de precisión de las mejores marcas.

Repeticiones de acero, plata y oro.

Preciosos modelos en relojes de pared y sobremesa.

Preccios sin competencia.

RELOJERIA INGLESA

DE

JOSÉ MARÍA ALVAREZ BUIZA

CONSTITUCION 18

BADAJOZ

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social MADRID, OLÓZAGA, 1. Paseo de Recoletos

GARANTIAS

Capital social efectivo... 12.000.000 de p. s.
Primas y reserva..... 52.389.937'30
TOTAL..... 64.389.937'30

41 AÑOS DE EXISTENCIA.

Siempre satisfechos desde su fundación: 108.597.513'08 ptas.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SEGUROS SOBRE LAVIDA.

Esta Gran Compañía Nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones denota la confianza que inspira al público habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864, de su fundación, la cifra de 108.597.513'08 pesetas.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones; y especialmente las de Vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

DIRECCION AL SUBDIRECTOR EN EXTREMADURA,

Don Esteban Borell.—Arco-Aguero, núm. 21.

SUBINSPECTOR EN EXTREMADURA:

D. Santiago Páez, con domicilio en Cabeza del Buey.

Agentes Generales: D. Gregorio Hernández, con domicilio en Badajoz
D. Benito Malueta, con domicilio en Mérida; D. Santiago Ruiz con domicilio en Don Benito; D. Benigno Cervilla con domicilio en Olivenza; D. Vicente Rodríguez Méndez con domicilio en Alburquerque.